

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO
(EDICION DE LA MAÑANA)

Año IX, Número 3176

Suscripción
En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahón sábado 3 de Octubre 1914

Redacción y Administración
Calle Nueva. — Teléfono. 123

Centro de Enseñanza

BAJO LA ADVOCACIÓN DE

Santo Tomás de Aquino

Arravaleta, 9. — MAHÓN.

Maquinistas, Sobrestantes de Obras Públicas, Radio Telegrafistas, Faros, etc.

Las carreras citadas y sus similares son de un halagoso porvenir para aquellos jóvenes amantes del trabajo y del estudio aunque no cuenten con muchos recursos. Todos tienen, o deben tener por base un oficio y mientras éste se aprende pueden adquirir en las aulas los demás conocimientos. A nosotros nos es muy grato poder contribuir a que sigan airoso en su cometido esos jóvenes que para mejorar de posición están dispuestos a todo sacrificio.

Los que hemos venido al mundo sin grandes bienes de fortuna preciosa, que nos penetremos bien de nuestra situación y tengamos el íntimo convencimiento que si queremos mejorar (y a ello no podemos renunciar jamás) para de faltar a las leyes divinas y humanas, debemos esgrimir de armas poderosas: el trabajo y la honradez.

Bien entendido que si después de haber puesto a contribución todas nuestras energías la suerte nos fuera adversa no todo se habrá perdido, no; obtendríamos la tranquilidad de conciencia como corolario del deber cumplido y el aprecio de los hombres honrados.

Carrera de Correos y Telégrafos, Practicantes de Comercio, etc.

Las dos carreras citadas tienen, entre otras, la ventaja que se puede ingresar en ellas a los diez y seis años y vienen de molde a aquellos jóvenes que, teniendo sus padres una posición algo desahogada, quisiere dedicarse al Comercio, porque los conocimientos propios de la carrera tales como Gramática Castellana, Francés, Aritmética, Contabilidad, Geografía, etc., son necesarios a los tenedores de libros y comerciantes.

Dibujo, Francés, Caligrafía

La utilidad del dibujo en las ciencias y artes es tan patente que creemos innecesario hablar de él; el Francés como lengua universal y exigirlo en casi todas las carreras debe empezarse según nuestro criterio, cuando se sabe analizar con bastante perfección y se conoce bien la conjugación castellana, es decir, los alumnos aprovechados, a los ocho años. La caligrafía es asignatura de adorno para todos e indispensable a los que han de tener por principal ocupación prácticas comerciales.

Clase de gimnasia

a cargo del acreditado profesor don Francisco Seguí.

Está fuera de duda que los conocimientos que se adquieren en las aulas y libros, todos, absolutamente todos tienen aplicación en las diversas circunstancias

en que la humanidad se mueve; pero también, es muy cierto que individualmente ninguna aplicación hemos de hacer de una porción de cosas que hemos estudiado; mas cualquiera que sea nuestra profesión, la salud, robustez y agilidad de nuestro cuerpo ha de ir fluir notablemente en nuestro porvenir. No nos cabe la menor duda que en esta parte la educación en España es muy deficiente. La gimnasia busca debiera ocupar lugar preferente (a estudios de dudosa utilidad en las escuelas de primera enseñanza.)

Por eso las asociaciones como los Exploradores de España y sus similares, que tienen por principal objeto formar una juventud robusta y fuerte, merecen mil plácemes.

Las generaciones venideras no podrán menos de agradecer en España a don Teodoro de Jardié, honra del Arma de Caballería, e gran bien que de su obra recibe la juventud española, y cada pueblo debe tener toda clase de consideración a todos aquellos que desinteresadamente guían y enseñan a esta pleya de Exploradores.

Bajo el punto de vista pedagógico es importantísima la citada Asociación porque, a nuestro entender, los niños en los Colegios deben practicar en los recreos y días de asueto los ejercicios anotados en el guía del Explorador.

Preparación para el ingreso en Academias Militares.

En los diez y nueve años que llevamos de práctica en esta enseñanza, y en las distintas veces que hemos presenciado exámenes en Toledo, Segovia y Guadajara, hemos adquirido el convencimiento de que sólo con una esmerada y sólida preparación se puede confiar el éxito.

Dejar que los señores aspirantes salgan solos de esta isla para presentarse en una Academia lo creemos en extremo des acertado: la mayor parte de ellos apenas abren los libros y con el trajín del viaje y otras distracciones o víden puntos esenciales de las materias que estudian y fracasan alumnos que estaban en buenas condiciones para el ingreso.

Nuestra labor ha sido afortunada: los tres primeros alumnos ingresaron en Infantería con muy buenas notas, y con el primer número uno de ellos. Posteriormente han ingresado otros en Infantería, Artillería, Ingenieros e Intendencia; en esta Academia también obtuvo el primer puesto uno de nuestros discípulos.

Pocas Academias de preparación habrá en España que hayan sido tan favorecidas como la nuestra, y conste que lo decimos sin ninguna clase de orgullo ni creemos que nuestros méritos sean superiores a los de otros dignos preparadores.

Mateo Fontirroig.

Mahón Septiembre de 1914

La Comisión menorquina en Madrid

En el vapor correo del miércoles último regresaron a esta ciudad nuestro querido amigo don Francisco Terrés Coll y el Alcalde de Alayor Sr. Villalonga, los cuales, como saben nuestros lectores, formaban parte de la Comisión menorquina que fué a Madrid, llevando el primero la representación de nuestra Cámara de Comercio y el segundo la del Ayuntamiento que preside. De los demás comisionados el Alcalde de Mahón, señor Vidal, quedó en Barcelona, y el Diputado señor Squeña y el representante del Ayuntamiento de Ciudadela, señor Sartori, continuaron en Madrid.

Por agobios de trabajo y exceso de material, no hemos podido dar cuenta ha-

ta hoy de una entrevista que, pocos momentos después de su llegada, tuvimos el gusto de celebrar con el señor Terrés, quien, con su amabilidad acostumbrada, nos enteró minuciosamente de los trabajos realizados en Madrid por la Comisión, y del resultado obtenido. Desgraciadamente éste fué en absoluto negativo por lo que respecta al fin primordial del viaje, que, como es sabido, era conseguir que el Banco de España, previa autorización del Gobierno, destinase una cantidad al descuento de las letras que los fabricantes de calzado de Menorca se vean obligados a girar sobre Cuba y sobre la Península, para reembolsarse del importe de sus remesas.

Los comisionados visitaron al Presidente del Consejo de Ministros, a los Ministros de Gobernación, Hacienda, Estado y Fomento, al Gobernador del Banco de España y al señor Lacierva, como comisario regio de la

nueva Junta de iniciativas, haciéndole presente la actual situación económica de Menorca, y diciéndoles que las industrias de fabricación de maderos de plata y de calzado son las dos únicas fuentes de riqueza de la Isla; que habiéndose ya paralizado completamente la primera, por no haber medio de exportar los productos, toda vez que las naciones que están en guerra son los principales consumidores de los mismos, la paralización de la última significaría la ruina completa de nuestra región, y consiguiente miseria de las clases trabajadoras. Por lo tanto, la Comisión se esforzó en demostrar la necesidad de que el Banco de España intervenga, pues solo con que dicho Establecimiento encontrara medios de ofrecer al industrial el descuento de sus giros comerciales, podría evitarse la crisis que amenaza a Menorca, toda vez que demanda de calzado hay suficiente, y, por consiguiente, lo único que necesitan los fabricantes es que haya a quien les proporcionen medios de reembolsarse de sus remesas.

La contestación en todas partes fué la misma, esto es, que el Banco de España no podía hacer más operaciones que aquellas por las que le autoriza el Reglamento, y que, por lo tanto, la petición de los Comisionados no podía ser atendida.

Recordarán nuestros lectores que, al principio de la guerra, se dijo que el Banco de España, previa autorización del Gobierno, había concedido 55 millones a Cataluña para el descuento de efectos. La Comisión ha podido convencerse de que hasta ahora no ha habido tales carneros, y que todo ha quedado reducido a simples promesas.

En lo referente a obras públicas, la Comisión abogó con el mayor interés en favor de aquellas que considera de más urgente necesidad para la isla, habiendo conseguido que el Estado se haga cargo del puente de la Colarsega y destine cinco mil pesetas para su reparación, interin se hace el proyecto para la construcción de un nuevo puente; que se hayan consigna cuarenta mil y poco de pesetas para las obras del puerto de Ciudadela, y que se hayan librado seis mil y pico de pesetas para la construcción de la carretera que ha de conducir al proyectado faro de Favaritz.

También se consiguió que el Director General de Correos y Telégrafos aceptase el solar que le ofreció el Ayuntamiento de esta ciudad para la construcción de la nueva Casa de Correos.

En cuanto al tercer trozo de la carretera de Mahón a Fornells, el Director General de Obras Públicas dijo a la Comisión que se si le hubiera pedido que se incluyese en la relación de obras urgentes, lo hubiera incluido. Sin embargo, añadió: que todavía había tiempo para ello, pero que era necesario que el jefe de Obras Públicas de la Provincia lo pidiese. En vista de esto, el señor Squeña le legó en enseguida al señor Calvet, pero al marchar de Madrid el señor Terrés no tenía noticia de que hubiese contestado todavía dicho señor.

Por lo que respecta al asunto del puerto franco, la contestación que obtuvo la Comisión fué que se haría un ensayo con el de Cádiz, y después se verá si es conveniente hacer la misma concesión a otros.

A su paso por Barcelona, el señor Terrés y los señores Alcalde de Ma-

hón y de A yor, celebraron conferencias con la Banca Arnús, con el Director de la Sucursal de Banco de España, con los Directores de los Bancos Español de Río de la Plata, Hispano Americano y Alemán Transatlántico, sin que de dichas entrevistas sacaran por de pronto ningún resultado positivo. También visitaron a los Cónsules de la República Francesa y de Inglaterra, para enterarse de si sería posible obtener algún contrato de sus respectivos Gobiernos para proveer de calzado a los ejércitos para la campaña de invierno. Dichos cónsules manifestaron que para este negocio debían entenderse con las casas proveedoras de Francia e Inglaterra.

La protesta de un príncipe

El príncipe de Mónaco ha dirigido al presidente de la República francesa el siguiente telegrama:

«El acto criminal cometido en Reims por el salvaje enemigo de Francia es una provocación al mundo civilizado; ese hecho caracteriza a un ejército, a una nación y a un reinado.

Siento la misma consternación que el mejor de los franceses.»

M. Poincaré ha respondido con el siguiente despacho:

«Agradezco a vuestra alteza serenísima la elocuente protesta que ha elevado contra el abominable delito que acaba de cometer el imperio alemán y que se suma a tantos otros atentados.

Nuestros enemigos se han encargado ellos mismos de demostrar al mundo que Francia y sus aliados luchan por la civilización y por la Humanidad contra la fuerza bruta y la barbarie.»

Sobre supuestas proposiciones de paz

«The Evening World», de Nueva York, publica las siguientes noticias de Washington, que reproduce «The Times» de Londres:

«El Kaiser, al tener noticia de lo que decían los diarios de los Estados Unidos, respecto a proposiciones ofiosas de paz que se proponía hacer Mr. Wilson, parece que ha dicho lo siguiente:

«Primero. Alemania no hubiera tenido inconveniente en oír ofrecimientos de paz, hechos por una potencia neutral; pero se lo impide la actitud radical de Inglaterra.

Segundo. Alemania no dejará de combatir hasta que Inglaterra retire su afirmación de que se trata en esta guerra de aniquilar a Alemania.

Tercero. Alemania prestará oídos a estas meditaciones de paz, únicamente cuando le conste que ellas responden a una actitud autorizada de los aliados.

Cuarto. Si, en efecto, se trata por Inglaterra de aniquilar o de ser aniquilada (war to a finish), Alemania seguirá luchando mientras le quede un soldado.

Quinto. Si la esperanza de un desarme europeo reposa sobre el vencimiento de Alemania, ello será una ilusión. Aniquilada Prusia por Napoleón, hombres, mujeres y niños sólo pensaron luego en el desquite; y

Sexto. La mejor manera de llegar al desarme sería que no quedara completamente vencida, y por lo tanto, humillada, ninguna de las grandes naciones. Así la paz podría ser duradera.»

LA GUERRA ILUSTRADA

Magnífica revista de actualidad

Se ha recibido el tercer cuaderno de tan magnífica publicación que se halla en venta en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.

Precio: 40 céntimos.

La prensa y la neutralidad

Copiamos de «El Imparcial» los siguientes párrafos debidos a pluma tan autorizada como la del ilustrado escritor don Ramón Pérez de Ayala: «La neutralidad intelectual no puede existir sino en la idiotez absoluta; la neutralidad moral ni en la vida ni en la muerte. Por eso experimentamos algún estupor ante aquellos diarios que son neutrales. Claro está que no lo son, aunque ellos se figuren que sí lo son, y, mal les pese, sus simpatías y antipatías «intelectuales», sentimentales y morales, bulen y adivian por debajo de la rosca apariencia neutra, como un gato encerrado en un saco, que no es menester verlo para saber que está allí, y si queremos cerciorarnos al tacto sus uñas nos lo advierten por modo inconscuso.

No es lo malo que no sean neutrales, sino que se avergüenzan de mostrar el alma al descubierto, como si el ideal del espíritu humano fuese el asno de Buridán, que se murió de inanición entre dos montones de sustancia cebada sin saber por cuál decidirse. Sucede que estos diarios que se dicen neutrales son germanófilos vergonzantes. No sé por qué quienes se inclinan en favor de Alemania o han de hacerlo con aparato clandestino, a hurtadillas, como chicleos culpables, o de lo contrario han de creerse obligados a exaltar sus votos y vituperios con incómodos ademanes de energúmenos.

Esta falta de armonía de la una falta equivalente de discernimiento; que el buen discuir es discuir con orden, ponderosamente, y un silogismo obedece a leyes musicales, como un acorde. Justo es señalar el hecho de que esos periódicos susodichos neutrales acostumbran tomar la neutralidad como sinónimo de imparcialidad.

Más téngase muy en cuenta que quien habla de imparcialidad se ha arrogado el peso de funciones de juez: «Yo soy imparcial», quiere decir: «mi fallo no obedecerá a espíritu o prejuicios de partidos. Pero es fuerza que uno falle, que sentencie por cuenta propia. Lo que no se puede hacer, invocando la imparcialidad, es huir de dar el parecer, declararse neutro. De esa manera no cabe más neutralidad que la de las piedras. Si eso fuera la imparcialidad, sobraba la administración de justicia.»

En los Estados Unidos

De recientes números del «Herald» de Nueva York deducimos claramente que en los Estados Unidos domina marcada tendencia en pro de las naciones aliadas que actualmente combaten contra Alemania y Austria.

La prensa alemana que en los Estados Unidos se recibe, guarda mucha reserva respecto a las operaciones y progresos de la guerra en Francia y Bélgica.

En América ha causado gran sensación las destrucciones y ruinas sembradas por el paso de los Alemanes en Bélgica y Francia. Se mandan a estas naciones grandes sumas en efectivo y medicamentos, en buque especial de la Cruz Roja Norteamericana tripulado exclusivamente por americanos y dotado de un verdadero cargamento de médicos y enfermeros.

